

# Árbol emblemático

**Municipio:** Hispania  
**Oficina territorial:** Citará  
**Familia:** Fabaceae  
**Nombre común:** Samán  
**Nombre científico:** *Albizia saman*  
**Diámetro normal (DAP):** 131.46 cm  
**Altura total:** 9 m  
**Altura de copa:** 1.8 m  
**Número de bifurcaciones:** 0  
**Diámetro promedio de copa:** 24.97 m



## VALOR HISTÓRICO Y SIMBÓLICO

En el municipio de Hispania, uno de los símbolos de mayor representatividad para la sociedad, son los samanes del parque principal, ellos hacen parte de la identidad, de la historia y de las manifestaciones culturales del municipio. Tal relevancia posee este conjunto vegetal, que son parte esencial de la narrativa histórica de Hispania. En la investigación “Monografía de Hispania”, el autor Cesar Cortés, expone la reseña histórica de estos majestuosos árboles, el cual se cita completo para no perder detalles de tan bella construcción:

“La historia de los samanes del parque de Hispania está relacionada con Guacarí municipio del valle del cauca donde hubo un árbol de Samán en el parque principal Saavedra Galindo, convertido en el epicentro cultural del municipio, donde se llevaban a cabo todas las actividades programadas por la Administración Municipal.

El samán fue sembrado por don Ramón Becerra Vaca el 14 de junio de 1914 en homenaje al Totujandi, samán gigantesco que era santuario y nido de las garzas. El Samán tenía una altura de 30 mts y un diámetro de 60 mts que cobijaba todo el parque, su tronco tenía un grosor de 6 metros. El 16 de agosto de 1989 a sus 75 años cayó el testigo mudo de despertares, nostalgias, conspiraciones y amores prohibidos de los Guacariceños. La caída del árbol de Samán hizo que el fervor y el amor de los guacariceños traspasaran las fronteras del país haciendo eco en los oídos del gobierno nacional y se decidiera plasmar su imagen en la moneda de quinientos pesos que circula hoy día.

Don Ángel Restrepo dueño de la finca del alto del Oso se consiguió una semilla de ese árbol (samán de Guacarí) y la sembró en su propiedad. Con los años trasladaron para la zona urbana un colino o la semilla y se sembró el primer samán que está en la esquina diagonal a la alcaldía. Ese samán es nieto del samán de Guacarí eso fue más o menos en el año cuarenta y tres. Este fue sembrado por el profesor Gonzalo Jiménez y sus alumnos. Los otros samanes, por ejemplo, el del ganadero lo sembró con el tiempo el señor Gilberto Ramírez; luego el señor Eloy Cortés con dos o tres compañeros sembró el que está al frente del señor Manuel Bedoya. El cuarto lo sembraron Rosendo Herrera y otros, en la mitad del parque junto al kiosco. El quinto y sexto que son los menores los sembró Leonel Avendaño, los cuales quedaron plantados al frente de la iglesia y la Cooperativa Financiera”<sup>1</sup>.

Acerca de este conjunto de samanes, los hispaneños han hecho de este árbol un símbolo municipal, que, en honor a él se entona la siguiente estrofa del Himno del municipio de Hispania:

“Los Samanes extienden sus frondas,  
Cual románticas tiendas gitanas,  
Y en sus grietas musgosas más hondas  
Las cigarras son místicas damas.  
Un concierto de flautas divinas  
Por el aire se expande inclemente,  
Partituras de notas Andinas



Y también hace parte de los símbolos notables que congrega el escudo del municipio, con el que se resalta el valor ecológico, cultural y de proyección turística del municipio. Lo disertado en estas líneas, muestra que esta especie arbórea es un emblema para el municipio de Hispania, en el que la sociedad valora y se apropia de estos frondosos árboles, por tal razón, es que en homenaje a estos árboles se realizan las fiestas que llevan justamente por nombre las “Fiestas del Samán”.

## VALOR ECOLÓGICO

Especie de la flora nativa que en periodo de floración es atractivo para la fauna, principalmente para las especies nectarívoras e insectívoras. Por la densidad de su follaje, ofrece refugio para la fauna. Sus aportes ecosistémicos están adicionalmente asociados a la regulación del microclima y como almacenamiento de carbono transformado en biomasa.

## VALOR PAISAJÍSTICO

De amplia y densa copa y de gran altura, este samán hace parte del conjunto arbóreo dominante del parque principal del municipio.

<sup>1</sup> Cesar Cortés, 2018. Monografía de Hispania. Alcaldía de Hispania.